



Schweizerische Eidgenossenschaft  
Confédération suisse  
Confederazione Svizzera  
Confederaziun svizra

Swiss Confederation

---

Conseil de sécurité

**Briefing**  
**Le maintien de la paix et de la sécurité en Ukraine**

New York, le 17 juillet 2023

Déclaration lue par Pascale Baeriswyl  
Représentante permanente de la Suisse

---

Excellences, Monsieur le Président,

Je tiens tout d'abord à remercier le Royaume-Uni d'avoir accordé une attention particulière à la situation en Ukraine. Je remercie également la Secrétaire générale adjointe Rosemary DiCarlo de son exposé, aussi sombre soit-il. Je salue la participation du Ministre des Affaires étrangères d'Ukraine, Son Excellence Kuleba.

Le mois dernier, la deuxième édition de la conférence sur la reconstruction de l'Ukraine s'est déroulée à Londres. En juillet 2022, la Suisse en avait accueilli la première. Tant à Lugano qu'à Londres, la communauté internationale a fait preuve d'une forte détermination pour soutenir l'Ukraine dans son processus de reconstruction.

Cette perspective d'une reconstruction, d'un futur, est essentielle, car dans le sillage de cette agression militaire, nous trouvons des milliers de personnes tuées, une infrastructure ukrainienne dévastée, une sécurité alimentaire mondiale ébranlée et des certitudes brisées.

Permettez-moi d'élaborer. Premièrement, nous venons de l'entendre de la Secrétaire-générale adjointe, les pertes en vies humaines en Ukraine sont immenses. La semaine dernière encore, des civils ont perdu la vie dans la région de Zaporijjia alors qu'ils recevaient de l'aide humanitaire. À cela s'ajoute la destruction de l'infrastructure ukrainienne dont la reconstruction est une tâche herculéenne.

Il est inacceptable que ce bilan continue à s'alourdir ! Nous réitérons notre appel à la Russie à entamer immédiatement une désescalade, à cesser toutes les opérations de combat et à retirer sans délai ses troupes du territoire ukrainien. Nous rappelons que le droit international humanitaire protège la population et les infrastructures civiles. Elles ne doivent jamais, jamais devenir des cibles!

Dans ce contexte, je tiens à exprimer la grave préoccupation de la Suisse concernant l'utilisation de mines antipersonnel et d'armes à sous-munitions en Ukraine. Comme État partie des Conventions d'Ottawa et d'Oslo, la Suisse appelle tous les États et parties au conflit à ne pas faire usage de ces armes. Les usages indiscriminés ou disproportionnés constituent une grave violation du droit international humanitaire.

Deuxièmement, le rétablissement de la sécurité alimentaire mondiale est une tâche urgente. Depuis le début de l'agression militaire russe, des millions de personnes partout dans le monde sont tombées dans l'insécurité alimentaire. Les accords d'Istanbul font la différence pour ces personnes. Nous déplorons l'annonce faite par la Russie concernant les accords et espérons que ceux-ci seront reconduits dans un très proche avenir.

Finalement, nous avons vu resurgir un spectre que nous pensions avoir banni: la guerre d'agression à but d'extension territoriale par un Etat souverain contre un autre Etat souverain. Les voilà, les certitudes brisées.

Face à ces multiples défis, nous devons nous appuyer sur un fondement solide. Nous l'avons, ce fondement : il s'agit de la Charte des Nations unies. L'on aurait pu penser qu'une violation flagrante de la Charte nuise à son pouvoir. Au contraire, nous observons que la grande majorité des Etats réaffirment son importance. Plus de 140 États ont déploré l'agression contre l'Ukraine.

En effet, les principes de la Charte, et la résolution adoptée par l'Assemblée générale en février 2023, constitue la base sur laquelle une paix globale, juste et durable peut être construite en Ukraine. La Suisse suit attentivement les différents engagements visant à avancer vers la paix, tout en soulignant que la souveraineté et l'intégrité territoriale de l'Ukraine doivent être respectées.

Monsieur le Président,

Il est urgent de reconstruire l'Ukraine. Mais pas suffisant. Il faut aussi rendre justice aux victimes.

Il est également urgent de rétablir la sécurité alimentaire mondiale. La faim ne doit plus jamais devenir une arme de guerre.

Nous devons donc continuer à resserrer les rangs derrière le droit international et notamment la Charte des Nations unies, le bouclier qui nous protège toutes et tous. Pour que les bâtiments, les chaînes d'approvisionnement, la paix et la stabilité que nous finirons par reconstruire reposent sur un fondement solide et durable. Pour notre humanité.

Je vous remercie.

Excellencies, Mr President,

First of all, I would like to thank the United Kingdom for paying particular attention to the situation in Ukraine. I would also like to thank Deputy Secretary General Rosemary DiCarlo for her presentation, dark as it may be. I welcome the participation of the Ukrainian Foreign Minister, His Excellency Kuleba.

Last month, the second edition of the conference on the reconstruction of Ukraine took place in London. In July 2022, Switzerland hosted the first edition of this conference. Both in Lugano and in London, the international community proved its strong determination to support Ukraine in its reconstruction process.

This prospect of a reconstruction, of a future, is essential: in the wake of this military aggression, we find thousands of people killed, Ukraine's infrastructure devastated, global food security shaken and certainties shattered.

Allow me to elaborate. Firstly, as we have just heard from the Deputy Secretary-General, the loss of human life in Ukraine is immense. Just last week, civilians lost their lives in the Zaporizhia region while receiving humanitarian aid. Added to this is the destruction of Ukrainian infrastructure, which is a Herculean task to rebuild.

It is unacceptable that this score should continue to worsen! We reiterate our call on Russia to immediately begin de-escalation, to cease all combat operations and to withdraw its troops from Ukrainian territory without delay. We recall that international humanitarian law protects the civilian population and infrastructure. They must never, never, become targets!

In this context, I would like to express Switzerland's grave concern about the use of anti-personnel mines and cluster munitions in Ukraine. As a State party to the Ottawa and Oslo Conventions, Switzerland calls on all States and parties to the conflict to refrain from using these weapons. Their indiscriminate or disproportionate use is a serious violation of international humanitarian law.

Secondly, restoring global food security is an urgent task. Since the start of the Russian military aggression, millions of people around the world have been suffering from food insecurity. The Istanbul agreements are making a difference for these people. We regret Russia's announcement concerning these agreements and hope that they will be renewed in the very near future.

Finally, we have seen the resurgence of a spectre that we thought we had banished: the war of aggression aimed at territorial expansion by one sovereign state against another sovereign state. These are some of those shattered certainties.

In the face of these multiple challenges, we must rely on a solid foundation. We have that foundation: the United Nations Charter. One might have thought that a flagrant violation of the Charter would undermine its power. On the contrary, we note that the vast majority of States reaffirm its importance. More than 140 States deplored the aggression against Ukraine.

Indeed, the principles of the Charter, and the resolution adopted by the General Assembly in February 2023, constitute the basis on which a comprehensive, just and lasting peace can be built in Ukraine. Switzerland is closely following the various commitments aimed at moving towards peace, while stressing that Ukraine's sovereignty and territorial integrity must be respected.

Mr President,

There is an urgent need to rebuild Ukraine. But that is not enough. We must also provide justice for the victims.

There is also an urgent need to restore global food security. Hunger must never again become a weapon of war.

We must therefore continue to close ranks behind international law and in particular the United Nations Charter, the shield that protects us all. So that the buildings, the supply chains, the peace and stability that we will eventually rebuild are based on a solid and lasting foundation. For our humanity.

Thank you very much.